



**MÉMOIRE PRÉSENTÉ DANS LE CADRE DES CONSULTATIONS
PRÉBUDGÉTAIRES FÉDÉRALES DE 2016 PAR L'AFMC**
Rétablissement du financement fédéral des programmes MD/Ph.D.

Présenté le 9 février 2016

**Mémoire présenté dans le cadre des consultations prébudgétaires
fédérales de 2016**
Rétablissement du financement fédéral des programmes MD/Ph.D.

Exposé du problème : Sous le gouvernement précédent, les Instituts de recherche en santé du Canada ont annoncé la réduction du financement fédéral pour les programmes MD/Ph.D. à compter d'avril 2016. En réduisant le nombre d'étudiants inscrits à ces programmes, la perte de ce financement amoindrirait sensiblement la capacité du Canada de former des médecins innovateurs à la recherche sur la santé, un domaine où la concurrence est mondiale.

Solution : L'AFMC invite le gouvernement fédéral à appuyer les sciences et l'innovation dans la recherche sur la santé en :

1. rétablissant immédiatement le financement annuel des programmes MD/Ph.D., qui s'élevait à 2,6 millions de dollars;
2. faisant des meilleures méthodes de formation continue des futurs médecins-chercheurs du Canada un sujet important des discussions sur le nouvel accord sur la santé.

Les programmes MD/Ph.D.

Ces programmes garantissent une aide financière à plus de 100 étudiants voulant devenir médecins et chercheurs. Pour un investissement relativement modeste, le Canada accueille des chercheurs du domaine de la santé de calibre international, qui sont à la fine pointe de l'innovation et des soins aux patients.

La nécessité d'un programme pour former des cliniciens-chercheurs a été reconnue au début des années 1980, quand des étudiants en médecine ont exprimé le désir de couronner leurs études par un doctorat. Devant affronter d'énormes obstacles administratifs et financiers, la plupart finissaient par lancer la serviette avant les études de troisième cycle.

Voilà pourquoi on a créé les programmes MD/Ph.D. pour cibler les étudiants de premier ou deuxième cycle qui voulaient fréquenter l'école médicale et entreprendre le troisième cycle universitaire, mais, aussi, être rassurés sur l'appui qu'ils recevraient pendant leurs longues études. L'argent distribué par les programmes vise à financer les étudiants pendant leur formation – mais pas, actuellement, pendant la durée des programmes.

Faits

- Actuellement, dans tout le Canada, 111 étudiants sont inscrits aux programmes.
- Les programmes MD/Ph.D. font déboucher la découverte scientifique sur l'amélioration des soins aux patients.
- Ils permettent de former des médecins-chercheurs spécialistes à la fois des versants scientifiques et cliniques de la médecine.

- Il faut au moins 14 années pour former de tels chercheurs, et plus ils s'inscrivent tôt aux programmes, meilleurs sont les résultats.
- Près de 65 % des diplômés des programmes MD/Ph.D. sont embauchés dans la recherche sur la santé. Ce taux est sensiblement plus élevé que celui des scientifiques détenant seulement un doctorat.

Financement des programmes MD/Ph.D.

Les programmes MD/Ph.D. ont reçu 2,6 millions de dollars par année des Instituts de recherche en santé du Canada. Les Instituts distribuait ainsi pendant six ans des bons de 20 000 \$ par année aux étudiants inscrits dans le programme pour couvrir leurs frais de subsistance pendant leurs études. Ce montant ne correspondait pas tout à fait au coût de la vie dans la plupart des villes et ne couvrait pas toute la durée de leur participation au programme, mais c'était de l'argent garanti.

Sous le gouvernement précédent, les Instituts ont annoncé la fin des programmes, dans un effort de compression de leurs coûts. Ils estimaient que les programmes ne correspondaient pas à leur mandat d'organisme subventionnaire. Dans une lettre à l'AFMC, ils ont déclaré que 53 % de leur financement destiné aux bourses d'études universitaires de troisième cycle allait à des étudiants en médecine. Autrement dit, en mettant fin aux programmes, ils ne retireraient pas leur appui aux étudiants qui voulaient poursuivre leur formation dans la recherche. C'est vrai, et nous sommes reconnaissants de l'existence de ce financement pour les étudiants inscrits aux programmes MD/Ph.D., mais ces subventions ne remplacent pas le financement garanti de ces programmes, et, pour beaucoup d'étudiants, c'est un obstacle de taille à leur participation aux programmes.

Malgré l'apport de donateurs privés et d'autres provinces aux programmes, le financement des Instituts constituait 35 % du financement total des programmes MD/Ph.D., une part qu'il est impossible d'aller chercher auprès d'autres donateurs.

Conséquences de la perte du financement fédéral

- 1) Les programmes MD/Ph.D. ont produit des chercheurs de calibre international et introduit d'importantes innovations dans le système canadien de santé. Sans le financement fédéral, le Canada verra s'amincir sa capacité de recherche innovante dans les soins de santé et sa capacité de transformer l'acquis de ses connaissances en soins améliorés.
- 2) Les écoles de médecine se démènent maintenant pour aider financièrement tous leurs étudiants inscrits dans les programmes MD/Ph.D., mais, dorénavant, certaines seront obligées d'aller jusqu'à réduire de moitié le nombre de leurs admissions, tandis que d'autres mettront fin à leurs programmes, ce qui augmentera les disparités régionales relativement aux médecins-chercheurs au Canada.
- 3) Les États-Unis viennent de réinvestir dans leurs programmes homologues, ce qui constitue un attrait puissant pour les étudiants canadiens les plus brillants et aggravera l'exode des cerveaux vers ce pays.
- 4) La participation fédérale à toute recherche est perçue comme une marque d'approbation sans égale par d'autres éventuels donateurs. Sans le financement

fédéral, il deviendra plus difficile de trouver d'autres sources de financement (donateurs privés, entreprises et provinces).

Conclusion

Les étudiants inscrits dans les programmes MD/Ph.D. sont les futurs ténors de la recherche médicale au Canada. La poursuite de ces programmes est essentielle pour attirer les cerveaux les plus brillants du pays dans le domaine médical. La perte du financement fédéral signifie moins d'étudiants inscrits aux programmes MD/Ph.D., au détriment de l'innovation dans notre système de santé. Voilà pourquoi nous vous demandons de rétablir le financement annuel de 2,6 millions de dollars des programmes en question et de lancer la discussion sur la façon de les améliorer, dans le cadre des pourparlers qui porteront sur un nouvel accord fédéral-provincial sur la santé.